

Estados de aquel soberano envilecido. Federico Guillermo tomó á Thorn y Dantzig, la mejor parte de la Gran Polonia, y llevó sus fronteras hasta la orilla derecha de los rios Pilica, Skiermiewka y Bzura. Catalina se hizo ceder por la dieta de Grodno el resto del palatinado de Witepsk, de Polosk y de Minsk, parte de los de Wilna, Nowogrodeck, Volhynia, Lituania y toda la Podolia. El Austria no tomó parte en este desmembramiento.

Kosciusko. Este último atentado sublevó toda la Polonia. La insurreccion tuvo por gefe al valiente Kosciusko, que se dió á conocer por la toma de Cracovia. Todos los patriotas acudieron en tropel á la iglesia de San Marcos, prestaron juramento á la constitucion de 1791, y juraron arrancar su país á la tiranía del extranjero. Varsovia imitó este ejemplo, y en menos de tres dias exterminó 42,000 Rusos que guarnecian aquella poblacion. En breve la bandera polaca fue enarbolada en todas las grandes ciudades de la Lituania, de la Samogitia, del palatinado de Sandomir y de todas las provincias usurpadas. Desgraciadamente los insurrectos no estaban de acuerdo. Los nobles, asustados por los gastos y peligros de la guerra, permanecian indecisos; el rey se hallaba sin vigor ni energía; los paisanos, mal armados, no comprendian bastante vivamente el precio de la libertad, y cierto número de insurrectos perjudicaron á su causa en el espíritu de las naciones extranjeras, teniendo *clubs* á la manera de los revolucionarios franceses. Por estos diferentes motivos tendremos el dolor de ver que ese magnífico movimiento de libertad se terminó por la catástrofe mas espantosa, la ruina de la nacionalidad polaca.

§ III. Desde la segunda division de la Polonia hasta la ruina de la nacionalidad polaca.

Victorias de los Franceses. El año 1793 no había sido señalado sino por las locuras y atrocidades de que la Francia no fue indemnizada por ninguna gloria. Los furiosos de los revolucionarios encendieron la guerra civil en el seno de la

nacion, al mismo tiempo que sublevaban contra ella á toda la Europa. El pueblo, cegado por todas las ideas nuevas, se levantó en masa para tomar las armas, pero estos ejércitos disciplinados de prisa fueron vencidos en todas partes. Hacia el fin de este mismo año la fortuna cambió de aspecto. Jourdan venció á los Austriacos en Watignies y libertó á Maastricht; Kellermann rechazó á los Piamonteses del otro lado del monte San Bernardo, y las lineas de Wissenburgo, tomadas al principio por los emigrados, fueron vueltas á tomar por el general Hoche. Tolon que habia sido entregado á los Ingleses por los partidarios de Luis XVII, fue tomado, gracias al talento de un jóven oficial, Napoleon Bonaparte, que hacia la primera prueba de sus futuras victorias.

Batalla de Fleurus. La compañía de 1794 fue muy memorable. La Francia habia sido atacada á la vez por las fuerzas combinadas de Alemania, Inglaterra, Prusia, Cerdeña y España. Mientras que la Inglaterra cubria el mar con sus buques, la Francia se veia envuelta en el mediodia y en el este por numerosos ejércitos que amenazaban invadir su territorio. La Convencion organizó para defenderse once ejércitos, que colocó desde el norte al mediodia y desde el Océano al Var. En todas partes sus tropas fueron victoriosas. El ejército de Sambre y Meusa, mandado por Jordan, consiguió una brillante victoria sobre el ejército del príncipe de Coburgo, cerca de Fleurus, el 26 de junio de 1794. Los aliados dejaron en el campo de batalla mas de 10,000 muertos. Los Franceses se hicieron segunda vez dueños de la Bélgica, y la derrota de Dumouriez en Nerwinda fue reparada.

La Francia no tuvo la misma dicha en el mar. Una escuadra que salió de Brest para favorecer el desembarco de un convoy de granos que venia de América, encontró á la flota inglesa, que bajo las órdenes del almirante Howe navegaba á toda vela hacia las costas de Normandía y de Bretaña. El almirante francés Villaret-Joyeuse hubiera querido evitar el combate; pero el representante del pueblo Juan Bon-Saint-André, cuyos poderes eran ilimitados, ordenó por pura valen-

tonada republicana empeñar la batalla. La escuadra francesa fue destruida á pesar del heroismo de los soldados y marineros. El navío titulado *le Vengeur* (el vengador) se distinguió entre todos los demas por su intrepidez. Despues de haber luchado contra el *Brunswick* y otros dos navíos ingleses, los republicanos que le guarnecia al ver que iba á pique, se aprovecharon de su último momento para clavar sobre el mástil su pabellon, y enviar al enemigo su última andanada; y se repultaron bajo las olas exclamando: ¡ *Viva la Francia!* ¡ *viva la República!*

Toma de la flota holandesa en el Texel (1795). La Inglaterra, despues de su victoria naval, se apoderó de la Córcega. La Francia reparó este golpe por las victorias que obtuvo en Holanda. El ejército del Norte pasó el Meusa, y quitó al duque de Yorck todo el territorio que se extiende entre este rio y el Wahal. Habiéndose retirado el duque con su ejército delante de Nimega, el general Moreau le atacó allí, y se apoderó de su campo y de la ciudad. Las hostilidades continuaron durante el invierno. Pichegrú prosiguió sus conquistas en Holanda, y obligó al príncipe de Orange á abdicar y á huir. Aquel entró triunfante en Amsterdam, abolió el estatuderato, y proclamó el principio de la soberanía del pueblo. Las Provincias Unidas se vieron obligadas á someterse á las ideas democráticas, y á aceptar un gobierno provisional imitado de la república francesa. Dordrecht, Rotterdam y el Haya abrieron sus puertas á los vencedores. Una parte de la escuadra holandesa estacionaba cerca del Texel; allí se hallaba apresada por los hielos, y solo esperaba el deshielo para darse á la vela y retirarse á los puertos de Inglaterra. Pichegrú envió contra estos buques de guerra algunos escuadrones de húsares, que atravesaron al galope los hielos del Zuyderzee, é intimaron á los marinos holandeses izasen su pabellon. Los navíos, aprisionados estrechamente por el mar, se encontraban imposibilitados de maniobrar y de servirse útilmente de su artillería. Se rindieron, y el mundo supo con admiracion que una flota acababa de ser tomada por un cuerpo de caballería. La conquista de la Zelanda, del Over-Yssel y

de la Frisia completó la ocupacion de las Provincias Unidas (1).

Tratado con la Prusia (15 de abril de 1795). El gabinete de Berlin envió al cuartel general de Pichegrú un embajador para hacerle proposicion de paz. Se eligió la ciudad de Basilea para celebrar las conferencias. El conde de Goltz representó en ellas á la Prusia y M. Barthélemy á la Francia. La república francesa solo pedia dos cosas: el reconocimiento diplomático de la república holandesa libre del estatuderato y unida á la Francia por la unidad de los principios, y la reunion á la Francia de todos los Estados situados sobre la orilla izquierda del Rhin. Obtuvo lo que pidió, y el tratado fue firmado el 15 de abril de 1795.

Alianza con la Holanda (16 de mayo). Este tratado de Prusia con la Francia era contrario á la antigua política del sistema de equilibrio. Todas las naciones de la Europa habian considerado hasta entonces como un principio invariable, que era necesario no abandonar jamás la Holanda á la influencia y al poder de la Francia. Por el tratado de Basilea aquella nacion se encontraba colocada directamente bajo su dominio. Ella misma lo reconoció, y se comprometió en un tratado de alianza ofensiva y defensiva á poner á la disposicion de la república francesa su marina, compuesta de doce navíos de línea y de diez y ocho fragatas, y le cedió Maestricht, Venloo y toda la Flándes francesa. La Inglaterra se aprovechó de esta alianza para quitar á la república batava sus mejores colonias del Océano Indio, y particularmente la isla de Ceylan y el cabo de Buena Esperanza. Vituperó á la Prusia, y se esforzó en formar una nueva liga excitando al Austria y á la Baviera contra la Francia.

Tratado con la España (22 de julio). Todos estos esfuerzos no impidieron que el rey de España accediese á la paz de Basilea. La Francia le devolvió las conquistas que habia hecho al otro lado de los Pirineos, y recibió en pago la parte española de la isla de Santo Domingo. Esta colonia estaba ya

(1) Gabour, *Historia de la revolucion francesa.*

emancipada, pero la república queria menos engrandecerse que fortalecer su ascendiente moral sobre todos los pueblos, mostrándose apoyada con las alianzas mas honrosas. Asi es que negociando algunos meses, pudo conseguir hacer la paz con la Suiza, la Suecia, la Dinamarca, la Prusia, la Holanda, la Toscana, la América del Norte y la España. Esto era seguramente un gran triunfo.

Tercera division de la Polonia (24 de octubre de 1795). Pero estos triunfos fueron debilitados por las caidas de la Polonia. La vasta insurreccion de que Kosciusko se habia declarado gefe, tuvo la ventaja inmensa de entretener los proyectos de los enemigos de la república francesa, y tener estrechada á la Rusia. Pero el 4 de noviembre de 1774 Catalina II incitó, contra aquellos héroes patriotas que trataba de rebeldes, á uno de esos hombres de guerra que participan de la naturaleza de las bestias mas feroces, el mariscal ruso Souwarow, que ahogó en la sangre la causa sagrada de la emancipacion de aquella nacion. Kosciusko fue vencido, herido de heridas y hecho prisionero. Souwarow entró triunfante en Varsovia, y tomó por asalto el barrio de Praga, cuyos habitantes hizo degollar. Entonces sucumbió la Polonia. Fue borrada de la lista de las naciones, y las tres grandes potencias, el Austria, la Prusia y la Rusia, que la condenaron á muerte, se dividieron sus despojos.

§ IV. Desde la caida de la Polonia hasta el tratado de Campo Formio (1795-1797).

Derrota de Jourdan (setiembre de 1796). Habiendo reemplazado el Directorio en Francia á la Convencion, no por eso dejó de continuar la guerra con el Austria y la Inglaterra; y tuvo por teatro le Alemania y la Italia. En Alemania, las tropas austriacas estaban mandadas por el príncipe Carlos, que con razon pasaba por uno de los generales mas notables de aquella época. El Directorio le opuso dos ejércitos: el de Sambra y Meusa mandado por Jourdan, y el del Rhin y Mosela mandado por Moreau. Despues de diversos combates

parciales, estos dos ejércitos penetraron hasta el norte de la Alemania por el otro lado de las montañas de la Suabia y de la Franconia. El de Jourdan inquietaba á la Bohemia, y el de Moreau desembocaba sobre el Danubio. El príncipe Carlos, que se retiraba á su vista, suspendió de repente su movimiento para hacer frente á Moreau, y le atacó cerca de Neresheim; pero se vió obligado á abandonarle el campo de batalla, y á dejarle tomar el camino de la Baviera. Pero se replegó bruscamente sobre Jourdan, y empenó contra él una accion general en Bamberg. El ejército francés fue derrotado y echado hácia el Rhin.

Retirada de Moreau (octubre) Moreau hubiera podido proseguir sus victorias, é ir á buscar la paz á Viena. Pero su genio no era propio para esos grandes golpes que gustaban tanto á Napoleon. Dando todo al cálculo y nada á la casualidad, no vió en su posicion mas que peligros, y temió, internándose mas en Alemania, encontrarse un día rodeado por todas partes y destruido por una multitud de enemigos. Decidió pues retirarse, pero tuvo la habilidad de ocultar por algunos dias su plan al general austriaco que habia de perseguirle. Cuando vió el momento propicio, se puso en marcha, y tuvo la destreza de atravesar mas de cien leguas de países enemigos y de conservar intacto su ejército.

Victorias de Bonaparte en Italia. Pero en Italia los ejércitos franceses se cubrian de gloria. Bonaparte, al suceder á Scherer, dijo que en un mes estaria en Milan ó en Paris. Todos creian que su ardor era temeridad; y cuando se presentó delante de sus tropas, supo que se burlaban de su estatura ruin y cenceña, y que se preguntaban, qué confianza podian temer en un general de veinte y seis años que habia ganado la faja de general tirando á metralla contra los vecinos de Paris. Pero con una palabra tranquilizó todos los espíritus y ganó los corazones de todos.

Habiendo puesto su cuartel general en Niza, separó por de pronto el ejército austriaco del piemontés por las victorias de Montenotte, Dejo y Millésimo, que costaron á los enemigos nueve mil prisioneros, treinta y cinco piezas de artillería,